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審批需時難下學期推行 學生不滿未經諮詢

浸大緩全英語授課
收逾500份豁免申請

TSA中一編班試研合併

香港文匯報訊 (記者 李望賢 深圳報道)

香港中文大學深圳研究院大樓昨正式落成
啟用，研究院將在生物醫藥、信息科技及
可持續發展三大領域重點開展研究。7個
進駐的實驗室也於開幕式上舉行揭牌儀
式。中大深圳研究院院長徐揚生表示，計
劃未來兩年將建設20至30個實驗室，並開
設多方面的培訓課程。

擬未來兩年建30實驗室
中大與深圳在教育科研方面的交流合作

甚密，徐揚生介紹指，目前中大在深圳開
展的科研項目超過30個，獲得超過5,000萬
元的科研資金。2006年中大與深圳市政府
和中國科學院合作組建的中國科學院深圳
先進技術研究院及中國科學院香港中文大
學深圳集成技術研究院，估計獲得經費約
有2、3億元。中大預計還將於2013年在深
圳開設本科生課程。

是次啟用的中大深圳研究院產學研大樓
位於深圳市南山區高新產業園區，建築面
積25,000平方米。中大校長沈祖堯表示，
深圳研究院的建立，將成為中大在中國內
地的窗口，展示大學的優秀傳統及國際級
的教育成果，為中大於深圳及中國內地的
發展開拓更廣闊的空間。他介紹指，深圳
研究院將整合中大在生物醫藥、信息科技
以及可持續發展3大領域的16個優勢學科作
重點研究發展，包括農業生物、腫瘤生
物、基因組學、地球信息等，並設立光電
子技術與網絡技術、環境保護與研究、多
媒體互動娛樂等重點研究中心，從技術創
新和管理創新兩方面重點配合深圳市在生
物、互聯網及新能源三大新興產業的發展。

中
大
深
研
究
院
大
樓
啟
用

香港文匯報訊 (記者 劉思諾)

「香港博士研究生獎學金計劃」於
2009年成立，今年是第二屆。香
港研究資助局表示，今年的申請
超過4,000份，經遴選後，共有
125名學生獲得獎學金。每名學生
未來3年每月可獲2萬港元生活津
貼，另每年設有1萬港元研究會議
的交通津貼。

「香港博士研究生獎學金計劃」
的獎學金較一般研究生津貼多約5
成，大學教育資助委員會學術研

究顧問龐鼎全指，為吸引世界各地優秀的研究生，在獎學
金的金額需要有一定的競爭力。他又說，此計劃不單㠥重
學生學術研究，更希望學生能夠放眼世界，到不同的地方
參加學術會議，因此特設有1萬元的交流津貼。

今年共10港生獲獎學金
龐鼎全指，今年共有10名香港學生取得獎學金，佔總數

的8.1%；內地生約佔總數的一半。
去年獲獎學金的香港城市大學媒體與傳播學系博士研究

生秦潔，是內地學生。她笑言，同學取得獎學金後，不要
急於開始研究，反而應好好享受在香港的生活。不過，她
亦沒有只顧享樂而疏於學習，在來港這一年，她發表了2
本書；下學期她將利用1萬元的交通津貼到澳洲交流。

留英碩士回流研幹細胞
自會考便到倫敦讀書的徐心怡，是今屆其中一位獲獎的

香港人。她在倫敦帝國理工學院(Imperial College London)
修讀學士、碩士學位，她曾掙扎是否繼續留在海外進深研
究，但最後決定回流，在香港大學修讀外科學系，主要是
有關幹細胞的基礎病理研究。她指出，現時香港政府在幹
細胞的科研項目中投放了不少資源，而且有增加的趨勢，
在研究上很有發展前景。徐讚揚本港院校的教學環境好，

「入讀後，我發覺香港大學的教學資源真的達到國際級水
平」。徐心怡希望在3年內完成研究，日後繼續在香港進行
科研工作。

博士研究生獎學金
今年申請逾4千份
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大學畢業新手 要「踢」才「郁」兼跋扈

據了解，以往浸大不少科目的講義
均以英文印製，但教師都會以廣

東話授課，不過本港大學近年大力推動
國際化，院校取錄不少非本地學生，他
們選修上述課程時，出現語言問題，需
要轉科，引發校方要嚴格執行英語教學
的政策，當中連一些與中國文化、哲
學、歷史有關、又或是通識學科，均要
改以英文授課，令師生大感不滿。師生
普遍認為校方在沒有諮詢便直接下達命
令，妨礙學術自由。

浸大教務長蘇國生前日就事件與學生
代表會面，據悉，校方共收到500多份
豁免申請，當中超過200項為中文科、
中醫藥和其他語文課程有關；另22個通
識科目中，目前有7個已被通識課程委
員會否決申請。

考慮整體利益 符合學術原則
浸大發言人稱，上述只是通識課程委

員會的初步決定，稍後仍須由質素保證
委員會及教務議會作最後審批。蘇國生
指，由於申請數量太多，校方審批需
時，預計有關政策未必可以在下學期推
行。他強調，有關政策完全符合學術原
則，也完全是學術決定，出發點是為同
學的整體利益作考慮，與學術自由無
關。他表示，院系申請程序事在必行，
校方一定會逐一申請作詳細考慮，也會
給予有需要學科一些彈性，未來校方會
繼續與學生溝通，希望學生代表把握機
會反映意見。

關注組拒接受 要約見教資會
不過，浸大教學語言政策關注組成員

麥子文表示，教學語言應由教學人員決
定，而非校方管理層，所以絕對不接受
豁免申請程序，認為政策「離譜」，連
中文系科目均要交豁免申請，安排「非
常滑稽」，會抗爭到底。麥子文指，關
注組計劃稍後約見校長及大學教育資助
委員會作進一步溝通。

有教職員透露，早前校長陳新滋已透
露，浸大未來3年的教學語言「不是英
語，就是普通話」。有學生與蘇國生會
面時，問假如將來普通話為國際語言
時，是否也會以普通話授課，蘇國生表
示「可以考慮」，與早前陳新滋所言，
不謀而合。

香港文匯報訊 (記者 劉景熙) 香港城市大學昨日公
布「大學畢業新手」入職趨勢調查報告，發現僱主對
社會新鮮人的「工作穩定性及對公司忠誠度」、「工
作責任感」及「商務常識」最為不滿。有僱主大嘆，
新世代下屬要「踢一踢，郁一郁」，有年輕僱員未完
成工作，被要求加班，即時面黑，更揚言「妳唔鍾意
咪炒我囉」，跋扈程度令人愕然。

今年9月城大向2,959間中華廠商聯合會會員企業及
其他非牟利機構發出問卷，共回收326份有效問卷，
被訪者包括僱主、公司總裁、董事或部門主管。其中
94%被訪者指曾經或將會聘請「大學畢業新手」。

穩定性忠誠度責任感堪憂
調查顯示，近半僱主認為這些新鮮人「有創意」和

「擁有良好的電腦操作技巧」，另26%被訪者滿意其
「語文能力」；但工作態度方面，同時有75%及50%的
僱主批評剛入職場的年青人在「工作穩定性及對公司

忠誠度」和「工作責任感」2方面頗為不滿，並對此
憂慮。

香港中華廠商聯合會常務會董李慧芬會上分享，指
自己其中1名年輕下屬初入職時，因未能準時放工趕
赴朋友約會，向她大發小姐脾氣。李慧芬分析指：

「以前下屬犯錯，我會以其他同事做例子，希望他明
白『人㜺得，你都得』；但現今一代不可比較，也不
可責罵，我要慢慢教，希望他每次犯錯都會懂得反
省，避免重蹈覆轍。」她又笑指，上述那位大小姐其
實即日已向她道歉，之後努力學習，表現不錯，現時
仍在公司工作。

視野狹隘乏協作 欠宏觀視野
城大副校長(學生事務)林群聲透露，有僱主私下向

他反映，大學畢業生視野狹隘，只懂關心自己工作範
圍，卻沒有考慮其他部門如何協作，欠缺宏觀視野。
他以科研產品為例，「有時候新人創意十足，點子吸

引，但對成本與利潤的估算、研發時間長短、客人意
見、生產線如何配合等問題卻沒有通盤考慮，思考角
度單一、欠缺執行力，都會影響僱主對他們的評
價」。

香港文匯報訊 (記者 歐陽文倩) 浸會大學為提高國際化形象，近日

下達命令，除非獲校方豁免，否則教員在下學期起要全面以英語授

課，連中國文學科目亦不能例外。事件惹起極大反響，最後浸大收

到500多份豁免使用英語授課申請，校方頓時大失預算，由於審批

需時，故新政策被逼暫緩。有學生直言，即使是2012年推行仍不可

接受，又質疑校方不尊重師生意願，指會堅持要求取消有關政策。

香港文匯報訊 (記者 劉景熙) 教育局
常任秘書長謝凌潔貞昨出席津貼小學
議會周年大會後表示，不排除把「全
港性系統評估」(TSA)及「中一入學前
香港學科測驗」合併，又或以TSA取代
校內學期試，讓全港小六學生一同應
考，但一切均要考慮不同細節及技術
可行性。

就教協昨發表調查結果稱，今年上
半年進行問卷調查及焦點小組訪談，
發現TSA令師生及家長均疲於奔命，建議全面取消小三及小六
TSA。教育局回應指，TSA隔年考核新安排公布後，有校長、
師生表示支持，反應正面，認同可紓緩學生壓力。發言人又
指，教育局會展開檢視工作，包括研究考核內容、題目、報告
功能、實施安排等各方面，並參考教協建議。

香港文匯報訊 (記者 高鈺) 香港浸會大學工商管理學院日
前於廣州舉行的「MBA(中國班)十周年慶典」上，委任前
全國人民代表大會常務委員會副委員長成思危(中)為該院榮
譽教授，以表揚他一直以來對學院發展所作出的貢獻。圖
為浸大校長陳新滋(左)及工商管理學院院長張仁良(右)向成
思危獲委任表示祝賀。 浸大提供圖片

成思危任浸大工管榮譽教授

大學聯招辦法(JUPAS)現
正接受申請，相信不少來
年應考「香港高級程度會
考」或「香港中學文憑試」

的學生都已在網上提出申請。筆者將在今明兩期
文章裡，與各位考生分享選科心得。

有不少學生在大學選科過程中，往往用上「剔
除法」，明明自己在中學是修讀理科，但在選科申
請裡剔除所有純理科、電腦、工程等科目，原因
就是一句「無興趣」，剩下的只是工商及社會科學
等選擇。

想起讀書時參與由社工帶領的野外活動，覺得
社工似乎是不錯的行業，順理成章便把不同學院
的社工科目放置於頭5位。這是筆者的親身經驗，
慶幸大學期間對自己有更深認識，現在回想當年

的選擇並沒有出錯，否則今天也不能在此與大家
分享了。

言歸正傳，運用「剔除法」無問題，只是用者
是否已對不同「選擇組合」有充足了解，是否於
規劃升學的目標時，了解自己的性格、興趣及專
長與不同科目/行業的配合程度是非常重要的。以
會計學為例，聽過很多修讀此學的學生第一句話
就是「我對計數/數字有興趣」或「某某人說我適
合讀會計」，但興趣並非單指就讀方面。會計是一
個運用自身專業技能為公司及客戶服務的行業，
當中與人的接觸必不可免，試問問自己，是否有
興趣於這樣的環境下工作？處理工作過程中所需
的專注謹慎，遇問題抱㠥澄清及處理到底的決
心，又是否是自己的性格？要得出以上的結論，
除了可參考別人的意見，還得靠自己的摸索，讓

自己多在不同情境下體驗，必定能發掘及了解自
己更多。

另外，同學也需對不同科目對應的行業有多點
認識，在這個資訊氾濫的年代，不難找到相關參
考，但請加以核實其準確性，遇疑難可請教專業
人士或對此類資訊較熟悉的老師、社工。

若然你在此刻或之後驀然發覺自己的真命之
「科」並非之前所遞交的選擇，也不必太擔心，一
來於截止日期前你仍可修改相關資料，二來在高
級程度會考成績公佈前後，分別有兩段時間可供
學生就其申請作出不同程度的修改，詳情請瀏覽
聯招官方網站。筆者預祝今屆考生能入讀適合自
己又能發揮所長的科目！

社工 黃寶琳
港專學生職業生涯規劃及支援服務：
http://www.hkct.edu.hk/csps

選真命之「科」 用「剔除法」有局限 大學之路——中學篇

香港文匯報訊 (記者 高鈺) 香港專業教育學院
(IVE)及香港知專設計學院(HKDI)學生於本港兩
大設計比賽盡展設計天分，分別囊括香港燈飾
設計比賽三甲及在眼鏡設計比賽中勇奪亞軍及
季軍。

IVE(柴灣)產品設計工程學高級文憑畢業生周
健良於第5屆香港燈飾設計比賽中獲得學生組
冠軍殊榮。其設計作品「光陰」是一盞流線型
的床頭燈，表面鋪上夜光粉，開燈照明時夜光
粉有吸光作用，待關燈後亦能發出柔和光線，
有節能效果。周健良除了獲大會頒發獎金1萬
元外，更獲資助往德國燈飾展考察1周。

IVE(觀塘)基礎文憑(設計分流)學生張匯希，
憑作品「FUNNI」獲得學生組亞軍。其作品的
燈罩部分以魔術貼造成，用家可以因應喜愛的
顏色、節日氣氛等換上不同的魔術貼，甚至扭
曲成不同形狀。張匯希指，作品適合一家大細
使用，小孩亦可參與設計心愛燈飾。而HKDI
學生謝欣霖則以作品「發光石」奪得比賽季軍。

至於第13屆香港眼鏡設計比賽中，亞軍得主
為HKDI珠寶設計高級文憑學生黃銘心設計，

其作品「飛
光」以跑車
外 型 作 藍
圖，眼鏡柄
兩旁的反光
貼，夜間會
閃閃發亮。
而眼鏡柄亦
採用了轉動
式設計，可
以比一般眼
鏡轉動幅度
更大，方便用家佩戴。至於季軍得主是時計及
時尚產品設計高級文憑學生陳玉婷，她以空氣
污染及防毒面罩作為設計概念，作品名為「空
氣模式」，並奪得比賽季軍。

香港燈飾設計比賽及香港眼鏡設計比賽均由
香港貿易發展局主辦，今屆燈飾設計比賽以

「炫目光芒」為主題，至於眼鏡設計比賽主題是
「放眼未來」，大會收到超過240件參賽作品，參
賽者包括專業設計師及修讀設計科目的學生。

一識一識一識一識一識即中即中即中即中即中

■左起：燈飾設計賽得獎者，季
軍謝欣霖、冠軍周健良及亞軍張
匯希。 校方提供圖片

■城大昨日公布「大學畢業新手」入職趨勢調查報
告。 香港文匯報記者劉景熙 攝

■香港中文大學深圳研究院大樓舉行啟動儀式。
香港文匯報記者李望賢 攝

■浸大教學語言政策關注組前日與教務長蘇國生會面，表達對語言政策的意
見。 受訪者提供圖片

■龐鼎全講述獎學金
的申請情況。

香港文匯報
記者劉思諾 攝

■謝凌潔貞。
香港文匯報

記者劉景熙 攝


